

La inundación de El Pozo producida por el Rio Grande de Terraba fue de lo mas amenazante

PERDIDA COMPLETA DE TAN FERTIL REGION

Cuatro niños ahogados. Dos hombres y muchos animales muertos

Ayer al medio día, después de muchos días de ansiosa espera, arribaron procedentes de El Pozo, las gasolineras «Digna María» y «Josefita», de regreso, respectivamente, de su viaje por el río y de su correría de exploración. Conducían del Pozo buen número de pasajeros, cuyos nombres damos en otro lugar. Corrió velozmente por toda la población la noticia de que las lanchas se hallaban a la vista, así, que cuando ellas atracaron al Muellecito, el gentío fuere enorme.

Capitaneaba la «Digna» el marino Silvano y tripulaban cinco hombres. La «Josefita» con cuatro marineros está comandada por don Julio Carmiol a cuya orden efectuó felizmente su viaje de exploración.

El pasaje de ambas lo componían las siguientes personas:

Samuel Piza, Luis Bermúdez, Nazario Meneada, Luis Ordoñez, Juan Bautista Matamoros, Luis Angulo, Rufino Fuentes, José Nicolás, Tomás Arias, Ismael Artavia, Abelardo Esquivel y cinco niños, Zacarías Durán, María Jiménez, Carlos Acuña y señora, Delfina Ramírez, María Ríos, Maximina Ríos, José Barboza, Remigio Barboza, Rafael Sánchez, Adolfo Johnson, Santiago Smith, José Reguena, Eloisa Vega, Mercedes Obando, Adolfo González y diez niños.

La mayoría de las víctimas hospedarse en el Hotel Pekin, de don Pedro Quirós, a cuya amabilidad deberemos todas las facilidades de haber podido hablar ligeramente con cada uno de ellos. El señor Quirós les ofrece toda clase de comodidades y les ayuda hasta con dinero.

Marcelina Ríos, mujer de unos 30 años, es la que más compasión inspira: madre de siete pequeños, llegó al Pozo hace un mes en busca de la manera más cómoda de ganarse la vida.

Allá se ocupó en los oficios de su sexo. Ganaba lo suficiente para ella y su prole. Ocupando la casa de Dionisio Ulloa le sorprendió la gran crecienta. No sé qué hora sería, dice, pero supongo que yo andaban muy largo las tres de la mañana, cuando la bulla del vecindario y el ruido de las aguas me despertó. Me asomé a la ventana y comprendí lo que nos esperaba.

Antes, allá como por el día seis de este mes, entre los indígenas que del interior del cantón llegan frecuentemente, habla oído decir que El Pozo estaba condenado a desaparecer. Pensaba sobre él una maldición terrible: las crónicas dicen, continuó por la buena mujer su hija mayor de trece años, que el «Suquia», ser sobrenatural que inspira a los calafres lanzó una maldición, hace de ello muchos años, que los Manes de la región harían llover torrencialmente, que el río «cogería mucha agua» y que en su impetuoso desbordamiento, arras-

traría todo lo levantado sobre su margen en la extensión ocupada por El Pozo.

Y se ha cumplido la maldición del «Suquia» agregó la partera niña. Y creen ustedes en esas supersticiones, preguntamos a la sobreviviente. Hay que creer o reventar, contestó. La prueba está en que hubo un anuncio que precedió a la gran desgracia.

Y por qué me dijo el «Suquia» la región del Pozo?

—Por un sacrilegio cometido por unos «machos». Fueron éstos los primeros moradores de aquel lugar. En tonces los vecinos adoraban un Santo Cristo y cierta vez que los machos se embriagaron con licor indio, agarraron el Cristo, le zurraron la badana y en seguida le echaron al agua.

El Santo Cristo flotó, pues era de madera, y fué recogido por un piadoso. Desde entonces pende la maldición.

Pasando a otro tema, mi buena señora, le dijimos podría decirnos qué hizo usted cuando hubo comprendido lo que les amenazaba?

—Me volví loca. Pero esta muchacha, señalando a la chica de trece años, me volvió el seso. Y entonces, di a ella una niña de dos años dos cogí yo en cada mano y diciendo a los demás que me siguieran, salí de la casa.

El agua me daba ya cerca de la rodilla y habíamos perecido ahogados, si un bondadoso vecino, al pasar cerca de nosotros, no nos recoge en su bote para llevarnos a casa del español don Manuel Pena. Pobre don Manuel. Era él una buena persona. Nos recibió gustoso y como el río creciera más y más cada minuto, dispuso el salvamento de mis hijos. Al efecto, los subió al último piso de su casa. Pero el agua subía y subía; entonces gritamos pidiendo un bote. Llegó uno tripulado por Víctor Sibaja y un compañero cuyo nombre siento no recordar, rompieron el techo de la casa y sacaron a mis niños conmigo. Al despedirnos, don Manuel me dijo: me quedo puerá aquí estoy seguro, la casa no se irá con la corriente. Y con é se quedaron dos más, Tomás Arias, español y Gabriel Artavia, costarricense.

Ah, cuanto siento la muerte de don Manuel.

Otra de las víctimas se llama Delfina Ramírez de Castillo, quien, en compañía de dos niñas, fué al Pozo citada por su marido. Este debía llegar en término señalado, pero como no lo hiciera, en su espera, resolvió buscar concierto: como a la otra, le sucedió lo mismo, sufrió escapándose de ahogar con sus niñas. Llegó a Puntarenas sin segunda muda que ponerse, con lo empapado.

Se sabe oficialmente que se ahogaron cuatro niños y dos hombres.

Manuel Pena no esperaba que su casa recién construida, cediera. Pero era tan fuerte la corriente y de tal magnitud la crecienta, que después de seis horas, más o menos, fué arrancada como una pajilla. Dentro se hallaba Pena y el españolito Arias. Por la abertura del techo por donde salieron los niños de que habíamos arriba, se sirvieron estos dos hombres para lanzarse al agua una vez que la oasa la arrancó el río.

Nadamos hasta ganar el techo de la casa del señor Tavas, vulgarmente conocido por Yim. Aquí, dice Arias, permanecemos Pena y yo largas seis horas: nadie venía en nuestro auxilio. La casa de Yim cedió también al impulso furioso de la corriente, y hubimos de lanzarnos nuevamente al agua pero lo hizo con tan mala suerte mi compañero, que pronto lo ví arrollado por la corriente, y luego golpeado por un palo, desaparecer enseguida de mi vista. Yo pude—continúa—agarrarme a las ramas de un árbol, trepar por ellas y quedarme en espera de lo que Dios tuviera a bien hacer con migo. Un día después y cuando ya empezaba a sufrir las torturas del hambre, un bote me recogió llevándome a lugar seguro.

Pena, cuando permanecía en su casa durante las primeras horas de la inundación, recogió todo su dinero y se lo amarró a la cintura.

Aquí se daba por muerto al turquito José Nicolás; su señora madre lo lloró. Hoy arribó sano y salvo en la Digna María. Entrevistado, nos dijo: a las tres de la mañana pasó por mi casa mi paisano Julián Tavas avisándome lo de la crecienta. Cuando me levanté ya el agua había crecido considerablemente. Aprecié el peligro y deseando salvar algo de mis compras de arroz, llamé en mi ayuda al español Arias y en su compañía alistamos lo que esperaba rescatar.

En seguida me fui a casa de una viejecita vecina. Luego busqué hacia la casa de Manuel Pena, por crecía más segura, de aquí pasé a la vivienda del chino Rafael Sing y siempre huyendo de la gran crecienta y no encontrándome seguro en ninguna parte, resolví trasladarme a casa de otro chino llamado Wong. El español Arias que me acompañaba desapareció de mi vista. Creí que se había ahogado, pero luego supe que se había vuelto para llevar pan a los niños que estaban donde Pena. Arias, para esta azaña, tuvo que nadar largo trecho, acción que todos le encomian y que en verdad lo ensalza.

Se queja Nicolás, y con él los demás sobrevivientes, de la conducta del chino, quien, ni durante la inundación ni después, quiso venderles nada absolutamente, no obstante tener su pulpería bien surtida. Igual queja se formula contra el polleal, un tal Loria. Está, según dicen, no se prestó en forma alguna para salvar a nadie. Al contrario, asociado al chino Wong pasados los días de peligro y cuando todos padecían hambre, salió a buscar animales

qué cazar, y habiendo conseguido una res la destazaron sin participar a ninguna persona. Es de anteponer que la res no era suya.

Las escenas desgarradoras que desarrolláronse, no hay frases con qué describir. Mecánico, un negro así llamado, abandonó su casa cuando le llegaba el agua a la cintura. Iba con su esposa y un niño de seis meses. La corriente los arrastraba, y a la pasada, bajo un árbol, se asieron a sus ramas pereciendo largas horas en posición forzada, a la intemperie. Como la madre no podía alimentar a su hijo, pues cualquier movimiento hubiera sido causa para que el río la arrastrara, murió de hambre el pequeño en los brazos de la autora de sus días.

Rosa es el nombre de una nicaragüense que perdió tres hijos de corta edad. Su marido se hallaba ausente cuando la desgracia, y la pobre mujer, sola en la casa, no pudo prestar el auxilio necesario a sus niños. Tratando de salvar uno, vió con dolor de su alma que los otros dos perecían. El otro, por escapar ella de la muerte, lo arrastró la corriente.

Se ahogó también un negro jamalcano. El rancho y él, se los llevó el río.

El jefe de la expedición de la lancha nacional, don Julio Carmiol, se sirvió de los botes que pudo tener a mano y en compañía de su marina recogió a todas aquellas personas que querían salir. Dice el señor Carmiol que el desastre es incomparable y que las pérdidas son enormemente grandes. Como el señor Carmiol, el capitán de la Digna María y su gente, prestaron a los damnificados muy buenos servicios. Estos ayudo dieron los vecinos de allá don Víctor Mora y don Víctor Sibaja. Ambos alojaron y mantuvieron a muchos.

Las familias en desamparo son: Maximina Ríos y sus siete hijos, entre ellos unos gemelos de un año; María Ríos madre de Santiago Ríos de cinco años, Delfina Ramírez de Castillo, sus hijas Edelmira y Rosalina Castillo, de 12 y de 8 años respectivamente, María Jiménez y su niña de cuatro años Graciela Duarte y Rosa Mora.

Los damnificados aquí se dispersaron por las calles en busca de refugio. Dos familias de diez personas, niños y mujeres, fueron recogidos en una esquina, sentados en la acera, por el Coronel Alvarado, quien los condujo a un Hotel, ordenando se les diera alojamiento y alimentos.

Clausura

de la Escuela Superior de Varones

- 1.—La caza, canción a dos voces por los 3os., 4º y 5º grados.
- 2.—Conversación referente al acto, por el profesor F. Leiva.
- 3.—Tardes de Noviembre, canción por los 3os., 4º y 5º grados.
- 4.—Repatriación de certificados.
- 5.—Discurso por el alumno Alfredo Arauz.
- 6.—El Caballito, canción por el 4º grado.
- 6.—Repatriación del dinero de las Cajas de ahorros.—Conversación por el Director.—Repatriación de notas.
- 7.—Las Vacaciones, canción por los 1os. y 2os. grados.
- 8.—Adiós, por el niño Tito Olmos.
- 9.—Desfile de los niños y exhibición de trabajos.

Se invita muy cortesmente para este acto a los padres de familia, a las autoridades lugareñas y a la sociedad en general. La fiesta se verificará el jueves 30 del corriente a las nueve de la mañana.

J. J. MONGE, Director.
Puntarenas, 28 de noviembre de 1916.

¿QUE ES LO QUE HAY FRENTE A LA IGLESIA?

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1916

BALLENA

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena
Viernes 3	3 a m	10 a m
Martes 7	6 a m	1 p m
Viernes 10	9 a m	4 p m
Lunes 13	12 p m	7 a m de 14
Viernes 17	2 a m	9 a m
Martes 21	5 a m	12 m
Viernes 24	8 a m	3 p m
Lunes 27	11 p m	6 a m del 28

BEBEDERO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Miércoles 1	2 a m	8 a m
Sábado 4	5 a m	11 a m
Miércoles 8	8 a m	2 p m
Sábado 11	11 a m	5 p m
Miércoles 15	2 a m	8 a m
Sábado 18	4 a m	10 a m
Miércoles 22	6 a m	12 m
Sábado 25	9 a m	3 p m
Miércoles 29	1 a m	7 a m

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lancha de gasolina rápida, que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Huma, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.
A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

PUERTO JESUS

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 4	6 a m	11 a m
" 11	11 m	1 p m
" 18	5 a m	10 a m
" 25	10 a m	3 p m

SAN PABLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 1	3.30 a m	8 a m
" 8	9.30 a m	2 p m
" 15	2.30 a m	7 a m
" 22	7.30 a m	12 m
" 29	2.30 a m	7 a m

MANZANILLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 1	8.30 a m	9 a m
Sábado 4	6 a m	1 p m
Lunes 6	8 a m	11 a m
Miércoles 8	9.30 a m	3 p m
Sábado 11	11 a m	6 p m
Lunes 13	8 a m	11 a m
Miércoles 15	2.30 a m	8 a m
Sábado 18	5 a m	12 m
Lunes 20	8 a m	11 a m
Miércoles 22	7.30 a m	1 p m
Sábado 25	10 a m	5 p m
Lunes 27	8 a m	11 a m
Miércoles 29	2.30 a m	8 a m

CHOMES

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Jueves 5	8 a m	10 a m
Domingo 5	8 a m	10 a m
Martes 7	8 a m	10 a m
Jueves 9	9 a m	11 a m
Domingo 12	11 a m	1 p m
Martes 14	7 a m	8 a m
Jueves 16	8 a m	10 a m
Domingo 19	8 a m	10 a m
Martes 21	8 a m	10 a m
Jueves 23	10 a m	12 m
Domingo 26	11 a m	1 p m
Martes 28	7 a m	8 a m
Jueves 30	8 a m	10 a m

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 8—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 9—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

PAQUERA

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera
2	6.30 a m	8 a m
9	1.30 p m	3 p m
16	6.30 a m	8 a m
23	12.30 m	2 p m
30	5.30 a m	7 a m

COROSAL con escala en LEPANTO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal
7	11 a m	2 p m
14	3 a m	6 a m
21	9 a m	12 m
28	3 a m	6 a m

PUNTARENAS - TAMBOR

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
5	4.30 a m	8 a m
19	4.30 a m	8 a m

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	2-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2-00
" " Manzanillo o viceversa, en primera	2-00
" " " al mismo puerto, en segunda	1-00
" " Chomes o viceversa	1-00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	3-00
" " al mismo puerto, en segunda	2-00
" San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2-00
" " los mismos puertos, en segunda	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	0-50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0-40
" " " Chomes	0-20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0-50
" " vacío	0-25
" montura	0-25
" cuero de res	0-25
" pies cúbico de carga	0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Un vino del tiempo de Cristo

En las excavaciones que se están haciendo en la necrópolis galo-romana y cristiana de Burdeos, donde actualmente se alza el cementerio de Saint-Seurin, se ha encontrado una redoma de vino que, por su venerable antigüedad, ha despertado extraordinario interés entre los filólogos, arqueólogos y químicos.

Entre varias esculturas antiguas, las excavaciones dejaron al descubierto un monumento cuadrado, que ofrecía todas las características del estilo galo-romano del siglo I, y bajo un arco apareció un sarcófago enorme, dentro del cual, al lado de un esqueleto, había una larga redoma de cristal, de 45 centímetros de longitud, y de unas formas desconocidas en las Galias. La redoma contenía unos residuos que fueron analizados por el Director del Laboratorio de la Facultad de Medicina de Burdeos, con el fin de ver si eran de veneno o de alguna materia colorante; pero el primer examen demostró que los referidos residuos eran de vino, de un vino seco de puro añejo. El polvo adherido a las paredes de la botella contenía tanino y tartaro.

Al saber la noticia los hijos de Burdeos, patria de la viticultura francesa, se entusiasmaron. ¿Sería de Burdeos aquel vino? Pero desgraciadamente esto era poco probable. El vino, lo mismo que la redoma debía de ser de procedencia siria. Hace muchos M. Clermont Genusau trajo algunas antiguas encontradas en Asia Menor, que se conservan hoy en el Museo del Louvre, y es igual a estas en la forma y en la calidad del cristal, la encontrada en Burdeos, de suerte que el continente y el contenido proceden de Siria. Los vinos de este país eran muy afamados en los primeros tiempos del Imperio Romano, y existían relaciones comerciales entre Siria y la región de Burdeos.

Esta redoma de vino añejo es la segunda que se encuentra en Francia. En 1877 se halló una anfora pequeña de la antigua necrópolis de Aries, y analizados los residuos por Berthelot, aseguró que eran de vino antiguo.

Milciades Rivera G.

Hace saber a sus amigos que ha cambiado su residencia al 938 Royal St. en New Orleans L. A. EE. UU. y manifiesta a quienes se han servido honorarle con las solicitudes para la consecución de empréstitos, que sus gestiones son efectivas y están listas las capitalistas a colocar su dinero, siempre que la garantía ofrecida fuere a satisfacción.

Reitera su oferta para el envío de mercaderías que eran llevadas de Europa y que han resultado aquí de igual o de mejor calidad.

Las muestras de los productos del país que se le envíen para su venta deben remitirse certificadas.

Escriba U. hoy mismo, y será atendido con prontitud, inteligencia y esmero.

No olvide: 938 Royal St. New Orleans L. A. EE. UU. de A.

De Administracion

Rogamos a nuestros agentes y correspondientes dirigirse a "El Pacifico" bajo sobre que diga: Señor Administrador de "El Pacifico", Apartado 118 Puntarenas.

No respondemos de correspondencias ni envío de fondos que no vengan en esta forma.

¿QUÉ ES LO QUE HAY FRENTE A LA IGLESIA?

LA DEMOCRACIA

Orontes Quinto - Liberia, C. R.

GRAN REBAJA EN LA CONFECCION DE TRAJES PARA

HOMBRES Y SEÑORAS - PANTALONES AMERICANOS

ULTIMO MODELO DE LOS FIGURINES

Doctor Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión.

Se hace cargo de asuntos civiles, criminales y administrativos

Atiende llamados a cualquier parte. — Honorarios módicos — Gratis a los pobres — Trabaja a todas horas. — Oficina: bajos de la casa de Pepino. — Puntarenas

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE REPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brochas, pinceles, etc

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

EN TOJAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontréis la famosa y bien acreditada **KOLA SOTO & RAVEN** que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pídase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosa.

Todas las Boticas de importancia la venden.

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑIA NACIONAL "EL HOGAR"

Cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 ó ₡ 10.00 para Pólizas de ₡ 200.00, ₡ 500.00 ó 00.00, resp. extivamente.

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael Paris F., Puntarenas; A. Lobo y Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coin, mina Unión.

Man Chong Sing y C^o

TIENDA :: A BARROTOS :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM ssaco y en petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotos y Licres

PUNTARENAS - COSTA RICA

Gran Fábrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

La Municipalidad de Puntarenas

Sección ordinaria N^o 58, celebrada por la Corporación Municipal de Puntarenas, a las 7 p. m. del día 17 del mes de Noviembre de 1916, con asistencia de los regidores Segura, que presidió, Delgado y Carmiol, suplente.

I.—Se aprobaron y firmaron las dos últimas actas, fechadas el 10 y 15 del presente mes.

II.—Leído el oficio del señor Juez Civil de esta Provincia, de fecha 13 del actual, se acuerda: que la Secretaría certifique el escrito a que se refiere el mandamiento de dicha autoridad expedido a las nueve de la mañana del mes en curso.

III.—Manifestando don Jaime Zamora, que acepta los ₡ 300.00 que esta Municipalidad acordó pagarle por el terreno que la misma le ha tomado en Manzanillo para la ampliación del poblado y que renuncia desde luego a toda nueva reclamación, según su oficio de 4 del presente, fechado en Pozo Azul. Se acuerda: que el señor Gobernador libre a favor del señor Zamora un giro por dicha suma.

IV.—Se autoriza el pago de ₡ 111.00 a don Félix Quesada, por cuatro linternillas para el Mercado, pintura de los mismos y pintura de todos los portones de hierro del citado edificio.

V.—Se tomó nota del informe de la comisión municipal que fué a los tanques de la cañería y con vista del mismo y sentida la necesidad de introducir en ellos algunas mejoras a fin de hacerlos más seguros y estables y aunque por el momento ello no es del todo urgente porque no están en inmediato peligro, se acuerda: suplicar nuevamente al señor Ministro de Fomento que se digno disponer que un ingeniero de la Dirección de Obras Públicas venga a ésta para que después de un examen diga qué procede para que los referidos tanques tengan estabilidad.

VI.—Se acuerda: prorrogar a don Juan Benito Wong hasta el próximo mayo entrante, el plazo para la demolición de su casa y a que se refiere en su escrito de 10 del mes que cursa, siempre que procure darle seguridad a fin de que resista hasta la indicada fecha.

VII.—Teniéndose conocimiento que no siempre las empresas de espectáculos públicos pagan el impuesto que tienen señalados en la tarifa respectiva, se acuerda: que en lo sucesivo el inspector de rentas municipales no permita ninguna función si antes no ha sido pagado el impuesto que le corresponde y para el caso de rebeldía pida auxilio a la policía activa a fin de que se suspenda el espectáculo. Dicho empleado por medio del notificador de su oficina, averiguará minutos antes de cada función si el tal impuesto ha sido o no pagado.

VIII.—Se acuerda: facultar al señor Gobernador, para girar por estos valores: a la orden de doña América de Ortega, la suma de ₡ 18.75 por alquiler de bestias y alimentos para la comisión que en esta fecha ha visitado los tanques de la cañería; a Ramón Gutiérrez ₡ 7.00 por un armatío para la Agencia Principal de Policía de Barranca; a Ernesto Castro Arce, ₡ 1.00 por una bota vara que se le tomó para facilitar el acarreo de unas basas de cemento. A las nueve de la noche terminó la sesión.

CARLOS PARIS, Srio.

Si señores: el único punto de venta en Puntarenas del famoso PONCHE INGLESES, la bebida exquisita que saborean todos los paladares, es la acreditada Cantina "La Magnolia," de don José Bards.

Cigarros "La Turpinita"

Los de fama en Puntarenas

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tableros, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :: PUNTARENAS

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: — La Uvita, ₡ 4.00; a El Pozo ₡ 6.00; a Golfo Dulce ₡ 8.00. Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente general.

La Bohemia

Hostería de José Madriz

Situada 75 varas al Este del Club Chino - Puntarenas

Los famosos beef-tek—Exquisitos frijoles—Chuletas de rechupete

Orden, Compostura, Aseo y Baratura. — Visítad la hostería La Bohemia

Hecho sangriento en Mina Unión

Yanqui con enca machetazos.

Costarricense herido a bala

La Mina Unión fue teatro de una tragedia, de la que son protagonistas, el yanqui E. J. Steger y el costarricense Alfredo Rodríguez. Es aquel una persona de buena índole. Gozaba de simpatías y magílica posición en las minas. Rodríguez era un joven de 22 años, alegre, decididor, y de su valor supo dar buena prueba en esta emergencia.

El suceso ocurrió dentro los predios auríferos. Según nos informó el padre de Rodríguez, éste marchaba de su casa a Miramar, y necesariamente para hacer tal recorrido tenía que pasar por dentro de la mina. Al llegar a un primer portón que señala los límites de la mina, Rodríguez pidió permiso a Steger para pasar, permiso que le concedió éste. Pero cuando Alfredo había caminado ya unas cuantas varas, Steger lo llamó y sin decirle agua va, le soltó un tiro de su arma que le hirió el estómago. Entonces Rodríguez, ya herido se avalanzó furioso sobre su agresor, ma hete en mano y le infirió once heridas en la cabeza, garganta, manos y otras partes del cuerpo, de las que Steger está sumamente mal, en peligro de muerte.

El joven Rodríguez recibió un balazo más en una pierna y ayer, horas después de traído a Punta Arenas, murió en el hospital. El señor Juez del Crimen Lic. Fernández, se trasladó hoy a Mina Unión a lo de su cargo.

Se nos dice que Steger relata el suceso en forma diferente.

LA FIESTA DEL MAESTRO

Discurso oficial

del profesor don Benjamín Escalante

Señores, niños:

Cada hogar celebra en determinadas fechas festivas en honor de alguno de los miembros de la familia, fiestas que sintetizan de una manera clara el placer que se siente en conmemorar estos ratos a alguno de aquellos seres queridos.

Del mismo modo que el hogar, las na-

ciones tienen fechas determinadas a la celebración de un hecho histórico notable o a la memoria de alguno de sus hijos que por sus elevadas ideas o su heroísmo han colocado el nombre de la patria en el más alto pedestal.

Es por esto que contemplamos, más de una vez en el curso del año, ese conjunto de ciudadanos que se reúnen para escuchar los números de un programa preparado con motivo de una fiesta nacional o en honor de uno de tantos próceres que ha puesto al servicio de la patria las energías de una vida laboriosa y honrada.

Pero no solo bajo el aspecto político hemos de analizar a los hombres de este girón del suelo centroamericano. No solo en el campo de la guerra y de la política pueden encontrarse hombres dignos de perpetuar su nombre en una o en otra forma.

La ciencia en la historia evolutiva a que ha sido sometida guarda en sus páginas los nombres de personas que han hecho grandes servicios a la humanidad.

Debemos investigar la vida de las naciones bajo todos sus aspectos y exteriorizar lo más posible las distintas fases que han afectado su política, su cultura, su industria, su comercio. Así y solo así se llegará a comprender que no únicamente en el campo de la vida política de un país se han distinguido muchos de sus hombres.

Pues bien, en este grupo de ciudadanos excelsos se yergue magistral la figura de don Mauro Fernández a quien la generación costarricense venera con cariño y con justicia.

La personalidad de don Mauro y su obra es bien conocida y no hemos de detenernos aquí a hacer un análisis de ella, los vastos conocimientos que atesoraba en su cerebro, este ilustre ciudadano no solamente los dedicó a la reforma de la enseñanza nacional, sino que debemos admirar en él la preparación para abordar cualquier problema que se rozara con los grandes intereses de la patria. Sin perder de vista estos tópicos y convencido aquel cerebro luminoso de que la evolución de los pueblos obedece a la cultura y preparación de las masas para la lucha, hubo de dedicar su talento y energías a la reforma de la enseñanza nacional, eje sobre el cual debían girar años más tarde el bienestar y prosperidad de la República.

Con ojo observador de vidente consumado abarcó en su conjunto las bases de una reforma radical y venciendo todos los obstáculos que se oponen a las grandes ideas, llevó a cabo una de las obras más grandes que la historia de la patria cuenta.

Antes de su Ministerio en el 85, la enseñanza del país era un caos y desde aquella fecha feliz, de renacimiento para la escuela costarricense, hemos visto levantarse paso a paso la instrucción en el país y después de 30 años de iniciada la reforma los frutos se rezogan con crecidos rendimientos: Juntas de Educación, edificios escolares, útiles para niños pobres, programas, Escuela Normal, división escolar del país, todo, absolutamente todo, ha girado sobre las bases instituidas por don Mauro.

Para expresar justo homenaje a este apóstol



Por
50 Años
El Guardián
de la
Salud de
Media
Humanidad

EMULSION de SCOTT

IMPORTANTE

No diga nunca "un frasco de emulsion";
Diga siempre:

EMULSION DE SCOTT

Eficaz. Perfeccionada. Inimitable.

287

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, mercaderías siempre frescas y de la mejor calidad, entre otras Cerveza Pabst y Los Angeles, Coñac Bisquit, Whisky Canadian, Vinos dulces medias botellas, Vino tinto canal legítimo, Cemento romano en barriles de hierro, Hierro acanalado para techos, Alambre para cereas, Grapas y muchos otros artículos.

Vende a precios sin competencia las bien conocidas y reputadas harinas DAYTON y MACHETE. Pronto llegará la OLIMPIC que puede competir ventajosamente con cualquiera otra marca de las mejores que puedan ofrecerse.

Nada le cuesta, antes de comprar, visitar esta su casa, en donde recibirá siempre buen trato.

COMPRO PIELES, CUEROS Y CAUCHO

Contesto toda correspondencia — Acepto toda clase de comisiones

Pidase en las Boticas

CIRCULARES EXPLICATIVAS DEL CONCURSO DE DIEZ RAZONES POR QUÉ DEBEN USARSE LAS "PASTILLAS DEL DOCTOR RICHARDS" PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO, Y LOS LAXOCONFITES DEL DOCTOR RICHARDS

"El Laxante Ideal"

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellrece a las mujeres